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王韧： 

各位嘉宾，各位专家，各位同仁，大家下午好！我是来自人

民银行清算总中心业务管理部的王韧。我们是一个做具体工作的

机构，所以可能我下面的一些介绍并没有很多的理论方面的背景

或分析，而是一些情况的分享。大概会分成三个部分：第一部分，

介绍一下我国目前支付系统整体的概况。第二部分，介绍一下人

民银行的对外支付清算服务，我们以前做了什么和我们现在正在

做什么。第三部分，将来我们打算做哪些事情。 

在我看来，支付就是资金由一方转移到另外一方的过程，这

个过程可以有很多手段，我可以把我的钱从口袋里掏出来交给你，

也可以邮一封信、一个支票。现在对于这种大金额或高速的交易

来讲，可能大家都是依赖一套金融支付系统或金融市场基础设施

来完成的。 

从我国目前提供服务的主体的角度来看，可以把支付系统分

为以下几个层面。第一个层面，近几年发展最迅速的第三方，例

如支付宝、微信等支付机构，他们以互联网金融为契机，业务量

增长得非常快。第二个层面，商业银行自身的行内系统，是支付

体系中一个非常重要的部分，比如收款方和付款方都在工商银行，

完全可以通过工商银行的行内系统解决资金交易。第三个层面，

跨行的系统，通过一些金融基础设施把商业银行打通的一些系统，

除了人民银行外，可能还有一些特许的机构，比如上海的清算所、

票交所，还有外汇交易中心等。这些特许机构有的是从事支付清

算业务的，有的是从事金融市场交易业务的，双方都是整个支付

体系下很重要的部分。 

    如果从业务笔数的角度来讲，用 2016 年的数据来看，第三

方支付大概占到国内整个支付市场的 75%。银行系，包括跨行和

行内，从交易笔数来讲大概占到 25%左右的份额，其中大概一半

是商业银行行内系统的业务，另外一半是人民银行对外提供服务

的范畴。 

    从金额角度来看，则存在很大的反差，第三方的支付交易大

概仅能占到整个交易金额的 30%左右，银行系和跨行大概占到 70%

的市场份额，其中这 70%的市场份额当中， 95%以上的业务都是

由人民银行的支付系统对外提供服务的，究其原因，人民银行的

支付系统是支撑金融市场交易的，连接着许多交易类机构，有较

大的交易金额。 

王 韧 

人民银行清算总中心业务

部副总经理 
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    目前我们跨行的支付系统每天的交易金额大概是 15 万亿元，即我们每周的交易量就相当

于我们国家全年 GDP 的总额。在整个跨行支付系统中，人民银行的交易笔数大概占 22.8%，

跨行在整个银行系约占 56%。人民银行、商业银行的特许机构、非银行的支付机构，一起构

成了该支付系统。 

下面介绍我们已经做了什么和我们现在正在做什么。我行内部可以看成若干小系统，即

对外提供服务，第一是大额支付系统（HVPS），这个系统的特点是业务笔数不多，但业务金额

巨大，我们内部业务金额当中的 98%都是由这个系统提供的，它也是刚才反复提到的连接金

融市场交易的一个系统；第二是小额支付系统（BEPS），主要是一些便民服务的系统，如煤、

水、电、气缴费等；第三是 IBPS，是面向新兴的网络支付业务提供的平台，保证商业银行之

间网银的互通，交易笔数占系统内 70%以上，但同小额支付系统相仿，业务金额很小，大概

占 1%左右。这两个系统实际上是带有一点延时结算的系统，或者可以将它认为是一种混合型

的系统，采取了一些净额结算的机制，发挥了一些流动性节约的作用。下一部分，境内外币

支付系统，是我们自身提供的一些境内外币交收的服务，主要是为了便利国内一些金融机构

之间相互交付外币的行为，它的服务范围仅在我国境内，服务的对象仅是中国境内的机构。

下一部分，电子票据系统。我们采取一些技术，将原来的纸制票据转化为电子票据，集中登

记，起到防伪的功能，下一步这个电票系统会交由人民银行专门的机构，即票据交换所去运

营。还有一部分，刚刚提到的 CIPS，欣总已经介绍得非常透彻了。大额系统现在的服务时间

大概是每天的 8 点 30 分到 20 点 30 分，下一步我们会考虑延长这个系统的服务时间。小额系

统与网银系统都是 7×24小时对外提供服务的。 

    我们境内外币系统目前有八个币种，主要是美元、港币、欧元、日元，有四家结算行和

我们一起来承担这个任务，包括工商银行、中国银行、浦发银行、建设银行。 

    谈一下我们下一步可能要做的事情。一方面从技术上实现多站点同时在线对外提供服务，

这是我们目前努力的方向。同时由于金融科技行业发展非常迅速，我们也在不断关注业界的

一些新技术、新应用。第三部分，更多地贴近市场，为市场提供更好的服务。第四部分，增

强自身的技术研发能力、摆脱对厂商的依赖。第五部分，进行市场创新，希望通过创新行为

更好地为市场提供服务。第六部分，加强内部管理，建设可靠的运营管理体系与多部门之间

的交叉合作。 

以上这些情况是个人的初步体会，不妥之处请大家批评指正。 

 

    张晓晶：感谢人民银行王总对于清算中心业务的介绍，特别是对未来前景做的展望。整

个清算系统中关于外汇的交易占比是非常小的，可能 1%都不到，甚至只有千分之一，这说明

将来关于外汇清算这方面有非常巨大的发展空间。 

 


